

RELEVONS ENSEMBLE LES DÉFIS
DÉMOCRATIQUES ÉCOLOGIQUES ET SOCIAUX

AN ZÉRO

A stylized illustration of a globe in light blue, surrounded by various plants and hands. The globe is the central focus, with hands reaching up and down, and various plants and leaves surrounding it. The background is a dark blue gradient.

DOSSIER DE FINANCEMENT

30^{er}
AOÛT SEPT
2019

Aérodrome
de Saint-Laurent
Guérêt
Creuse

anzero.org

Pourquoi L'AN ZÉRO

Un rassemblement fondateur pour l'émergence d'un **NOUS** des acteurs des Transitions.

L'An Zéro, n'est pas un événement comme un autre, c'est un rassemblement des transitions écologique, sociale et démocratique. À ce titre il vise, en premier lieu, à réunir le maximum d'acteurs (*Experts tels Hervé Le Treut François Gémenne, Marc Dufumier, élus François Ruffin, Damien Carême, Marie Toussaint*) et d'organisations (*Goodplanet, CPIE du Pays Cresois, Terre & Humanisme, l'Affaire du Siècle...*) œuvrant à la sensibilisation, la protection de l'environnement et de la biodiversité, à la mitigation des impacts du réchauffement climatique afin de massifier l'engagement dans les transitions. Les acteurs du changement sur les territoires (*Élus engagés, entreprises de l'économie sociale et solidaire*), œuvrant pour une démocratie participative (*Démocratie ouverte, Tous élus, le Collectif pour la Transition Citoyenne*) et pour la justice sociale ont également répondu présents (*Gilets jaunes, syndicats étudiants ou professionnels...*).

L'An Zéro est dans son essence même un rassemblement tourné vers les enjeux sociétaux et environnementaux. Tout au long du week-end auront lieu des ateliers de sensibilisation et de formation sur les thèmes de la gestion des déchets (*Zéro Waste, Wings of the Ocean*), la gestion de l'eau, la préservation de la nature, la permaculture, la préservation de la biodiversité, la démocratie participative, la désobéissance civile, et l'engagement citoyen.

La cohérence de ce rassemblement avec ses objectifs affichés induit une conduite exemplaire en matière d'impact environnemental et social. C'est pourquoi, La Bascule, en lien avec les organisateurs du *Check-In Party* et le tissu associatif local s'engage dans une démarche responsable et durable.

La Bascule s'engage à anticiper l'impact de chacune de ses actions et à trouver des solutions pour le limiter ou le compenser ainsi qu'à s'appuyer sur l'économie sociale et solidaire.

UNE RELATION GAGNANT-GAGNANT AVEC LE TERRITOIRE !

Un événement de la transition ne peut se construire sans les acteurs et le tissu associatif locaux. Une trentaine d'organisations creusoises sont déjà partenaires de l'événement (*Terre du milieu, La renouée Gentioux, Recyclabulle, Réseau Téla, ALISO... et bien d'autres*). Par ailleurs, une équipe de La Bascule basée à Guéret s'assure de faire le lien entre les attentes des habitants et locaux pour construire au mieux, ensemble, ce rassemblement. En outre, il s'agit de maintenir des liens étroits de coopération avec *Terre du milieu*, association organisatrice du festival *Check-in Party* afin que nos deux événements soient une réussite !

Pendant l'An Zéro, un village entier sera dédié au territoire creusois, ses acteurs, ses produits et ses luttes afin de mettre à l'honneur le territoire qui accueille ce rassemblement et participer au développement de l'économie locale.

Un lieu plus propre après qu'avant l'An Zéro.

Une équipe de bénévoles restera sur place pendant plusieurs jours pour nettoyer l'aérodrome ainsi que la ville hôte et ses alentours.

L'EAU UN BIEN PRÉCIEUX & VITAL

Des fontaines à eau seront disponibles pour abreuver gratuitement les participants. À leur emplacement, des infographies interpellent les utilisateurs sur leur consommation d'eau et sa préciosité.

Le festival sera équipé à **100% de toilettes sèches** afin de limiter la consommation d'eau et éviter l'emploi de produits chimiques.

ENERGIE : OBJECTIF NEUTRALITÉ CARBONE

Par souci de transparence, l'**empreinte carbone** du rassemblement sera **mesurée** par une organisation indépendante (*Avenir Climatique*), **expliquée** au public et **compensée** par la plantation d'arbres.

De plus, l'énergie utilisée pendant le rassemblement proviendra de source durable et sera pourvue par *Enercoop*, qui sera d'ailleurs présent sur site avec un stand.

Les dépenses d'énergies seront limitées : certaines zones de festival seront fermées au public pendant la nuit et des ampoules basses consommations seront utilisées dans la mesure du possible sur tous les autres espaces.

LA CREUSE DANS L'ASSIETTE

8500 personnes à nourrir midi et soir c'est un défi. C'est aussi l'opportunité pour valoriser les produits locaux du terroir ainsi que les savoir-faire de la région en soutien à une agriculture paysanne durable et aux circuits courts.

À l'An Zéro, la moitié des repas sera cuisinée par des restaurateurs locaux, respectueux d'un cahier des charges exigeant. L'autre moitié sera cuisinée par l'équipe d'organisation et de bénévoles à partir de produits issus des producteurs du réseau GAB23.

La majorité des repas sera végétarienne, il sera néanmoins possible de proposer de la viande locale bio élevée dans des conditions respectant le bien-être animal moyennant un supplément.

OBJECTIF : ZÉRO DÉCHET !

RÉDUCTION

L'An Zéro s'inscrit au maximum dans une démarche zéro déchet.

Au cours du festival de la vaisselle en dur récupérée auprès d'acteurs locaux et des gobelets réutilisables seront mis à disposition des festivaliers.

Les déchets générés seront essentiellement des **déchets organiques** issus des toilettes sèches et de la préparation de la nourriture. Ces déchets seront valorisés par **compostage** et remis à des agriculteurs locaux. Les invendus non cuisinés seront, dans la mesure du possible, redistribués à des associations de solidarités locales.

RÉUTILISATION

L'An Zéro se tiendra une semaine après le *Check-In festival* sur l'aérodrome de Guéret. Dans un souci de limitation d'impact environnemental et économique, les infrastructures (scènes, chapiteaux, stands, toilettes etc...) sont mutualisées.

La scénographie et les décors sont réalisés avec le soutien d'artistes à partir de matériaux de récupération. Les artisans locaux, les recycleries, Emmaüs, et même des déchetteries fourniront les matériaux et ameublements nécessaires pour faire de l'aérodrome un lieu d'accueil agréable pendant quelques jours.

RECYCLAGE

Des poubelles de tri sélectif seront utilisées dans la zone camping en partenariat avec *Evolis23*. Une brigade constituée de bénévoles sera en charge de la gestion des déchets sur le camping. En ce qui concerne les mégots, ils seront collectés puis traités en partenariat avec l'entreprise *Mégo!*. Des cendriers de poche seront proposés à l'entrée dès l'arrivée sur le festival.

VOYAGER RESPONSABLE :

8500 festivaliers par jour qui viennent en voiture individuelle de toute la France ce n'est ni responsable ni souhaitable.

L'An Zéro souhaite responsabiliser les participants du rassemblement et ce dès leur transport. Pour ce faire plusieurs dispositifs sont prévus.

Tout d'abord des navettes entre les gares (TGV à La Souterraine ou SNCF à Guéret) et le lieu du festival seront mises en service afin de pouvoir transporter le flux de participants et les inciter à prendre le train.

Ensuite, les participants seront encouragés à organiser des départs en cars depuis leur ville via des chaînes de mails. Ce trajet mutualisé sera l'occasion de se rencontrer en amont du festival, de fédérer les acteurs de la transition et de réduire remarquablement les émissions de gaz à effet de serre et l'impact des transports pour venir jusqu'à l'évènement.

Enfin les participants seront incités, grâce à un jeu concours, à utiliser des mobilités douces (et lentes !) pour rejoindre à vélo, à pied ou même à cheval l'évènement.

Pour plus d'informations :

an-zero.org

